

Zeitschrift: Rheinfelder Neujahrsblätter
Herausgeber: Rheinfelder Neujahrsblatt-Kommission
Band: 61 (2005)

Vorwort: Engagement zum Wohl der Allgemeinheit
Autor: Schmutz, Margreth / Gaeta, Linda

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Engagement zum Wohl der Allgemeinheit

Wunderbar – diese Ausgabe der Rheinfelder Neujahrsblätter, die sich im Hauptthema ausschliesslich mit dem Engagement von Frauen befasst. Was da bei den Recherchen der Autorinnen und Autoren aus den Archiven ans Tageslicht kam, ist beeindruckend.

Die vier Persönlichkeiten, die uns in den vorgestellten Portraits entgegenkommen sind völlig unterschiedlich, allen gemeinsam ist jedoch, dass sich ihr Engagement an den Bedürfnissen der Menschen orientiert hat.

Das ist ein erstes Merkmal, das jeder Art von Fraueninitiative eigen ist. Ein zweites Merkmal: Frauenarbeit findet oft im Hintergrund statt. Öffentlich wird sie erst, wenn sie «institutionalisiert» wird. Eine solche Institution ist sicherlich der Zottelbär, welcher in einem der Artikel vorgestellt wird, oder die Frauenberatungsstelle, die auf Initiative von couragierten Frauen gegründet wurde und dann leider ihre Tore wieder schliessen musste, weil die öffentlichen Gelder ausblieben.

Einrichtungen wie diese ergänzen die staatlichen Dienstleistungen und sind Antwort auf spezifische Bedürfnisse, wie sie Frauen in ihrem Alltag begegnen.

Dass dieses Vorwort von zwei Frauen geschrieben wird, ist Hinweis auf ein drittes Merkmal von fraulichem Handeln. Frauenarbeit geschieht meist im Team. Wenn frau einen Handlungsbedarf ausmacht, sucht sie Verbündete, um gemeinsam mit ihnen nach Lösungen zu suchen. Sie ist kreativ in ihrer Ideensuche und zäh, wenn es gilt eine Idee in ein hilfreiches Angebot umzusetzen. Sie geht bis an ihre Grenzen – und in Rheinfelden gerne auch über die Grenze.

Grenzüberschreitende Frauenprojekte wie die Frauenkulturtage, Frauengottesdienste und die äusserst sympathischen Rapunzel-Apèros entstanden, um für Frauen

Linda Gaeta und
Margreth Schmutz

Plattformen zu schaffen, die ihren Bedürfnissen Rechnung tragen.

Ein letztes Merkmal von Fraueninitiative ist die Lust und Freude, mit der immer wieder Neues angegangen wird. In unserer Gesellschaft sind es oft die Frauen, meist im Freiwilligenstatus, die Wesentliches beitragen, wenn es darum geht, Projekte zum Wohl der Allgemeinheit umzusetzen.

Die beiden Autorinnen freuen sich sehr, dass mit der vorliegenden Ausgabe der Rheinfelder Neujahrsblätter das vielfältige Engagement von Frauen aus dem Dunkel der Archive geholt wurde, damit es in das Bewusstsein der Menschen treten kann. Es erfährt damit eine längst fällige Würdigung.

Viel Spass beim Lesen und interessante und spannende Entdeckungen wünschen Ihnen Linda Gaeta und Margreth Schmutz.

